



Le 3 octobre 1969, à Rosendahl, Alfons Hullermann, maire, accueille M. Lequeux, directeur commercial de la SAFR, afin de « discuter ensemble, des mesures à prendre pour concrétiser un lien permanent et vivant entre le « Port Salut » et la sympathique commune de Darfeld ». À cette réunion assistaient, outre les représentants des autorités politiques locales, le curé Onkels, l'ancien bourgmestre de Darfeld, Franz Krampe, et Alfons Allkemper et Werner Garwers.

Le 13 novembre suivant, à Entrammes, M. Lequeux informe M. Yves de Poulpiquet, maire d'Entrammes, et le révérend Dom Alain Christaen, abbé de Notre Dame du Port du Salut, des échanges qu'il a eu à Rosendahl, au début du mois d'octobre, et de l'accueil chaleureux réservé à l'idée d'un jumelage à venir entre les 2 communes...

Fin novembre, le maire d'Entrammes écrit à son homologue allemand et lui fait part de son adhésion au projet de jumelage et lui indique la création immédiate d'un comité d'organisation regroupant « les autorités religieuses de la Trappe, et civiles du district, ainsi que la direction locale de l'usine de la SAFR... Le but de ce comité d'organisation est de rassembler tous les éléments utiles pour donner au jumelage que nous envisageons l'intérêt le plus large, partant des aspects historiques et monastiques, pour aboutir à des liens effectifs entre les habitants de nos 2 communautés ».

À cette occasion, il renouvelle l'invitation transmise par M. Lequeux à venir à Entrammes, en avril ou mai 1970 « et j'espère que nous arrêterons à ce moment, la date des cérémonies officielles qui pourrait se situer en été, si cela vous convenait ». De même, il propose à son homologue de venir à Darfeld, en février 1970, accompagné du Père Abbé : « Nous pourrions, à cette occasion, vous exposer le point de nos travaux et définir ensemble le détail des opérations ».

A son tour, le 6 décembre, le Père Abbé écrit au maire de Rosendahl. Ce dernier lui répond en insistant sur le rôle joué par la famille du comte Droste zu Vischering qui, notamment, veille sur le monument dressé dans le cimetière des moines français, situé sur sa propriété. Dans ce courrier, le maire de Rosendahl indique également que « le lieu Rosendahl, sur la hauteur duquel était situé le monastère, est maintenant le centre de la nouvelle commune qui en a pris le nom ».

En janvier 1970, le maire de Rosendahl répond également au maire d'Entrammes, en lui confirmant qu'il se réjouit à l'avance de leur prochaine rencontre tout en se préoccupant d'un aspect très matériel quant aux échanges à venir... par rapport à la langue !

Ce lieu désignait autrefois un pâturage communal, situé entre Darfeld et Osterwick, d'usage communautaire... Il semblerait que ce mot tirerait son origine du vieil allemand « Dalle der Rosse (la vallée des chevaux) », devenu ensuite « Rosendahl ». En français, « Rosse » définit un cheval en mauvais état de santé...

L'agence de Conseil en marketing, « Héon et Müller », de Düsseldorf, confirme alors à la SAFR, le 23 janvier 1970, qu'elle prendra en charge, avec M. Wolf de l'agence Markt + Meinung, la délégation française, dès l'aéroport de Düsseldorf, et se tiendra à sa disposition, comme interprète, pendant toute la rencontre...

Le 2 avril 1970, une délégation composée du Révérend Père Abbé Dom Alain Christaen, du Père Maur Cocheril, de Guy Touré, directeur de la SAFR Entrammes et de Yves de Poulpiquet, maire d'Entrammes, se rend à Rosendahl. Malgré les bourrasques de neige, elle visite le site de l'ancien monastère sur lequel s'élève un calvaire en mémoire des moines exilés. C'est à cette occasion que le Père Abbé dit : « Dans notre langage monastique, nous disons que mon abbaye du Port du Salut est fille de celle de Darfeld. Par le jumelage d'Entrammes et de Darfeld, nous devenons frères. Voici une bien grande famille, ne trouvez-vous pas ? »



Le Courrier de la Mayenne, dans une édition d'avril 1970, relate cette histoire, sous le titre : « Entrammes dans la Mayenne, Darfeld en Westphalie : un jumelage sous les auspices de moines exilés il y a 175 ans ».

À la suite de cette rencontre, la SAFR ne reste pas inactive et, le 23 avril, dans le cadre de la visite à Paris de M. Wolf, de l'agence Markt + Meinung, organise une réunion dont l'objet est « Compte-rendu des derniers développements sur l'élaboration de jumelage entre Darfeld et Entrammes et propositions d'un schéma de programme pour les prochains mois ».

Dans le compte-rendu, on y lit : « la date du 18/19 juillet semble convenir pour une visite de la délégation de Darfeld à Entrammes. Cette visite devrait revêtir un caractère officiel à l'intérieur du programme de jumelage. L'organisation détaillée est à mettre au point, mais il faut déjà envisager une manifestation qui pourrait

comporter par exemple, un échange de délibérations des 2 conseils avec signature conjointe d'un document relatif au jumelage... ».

De même, ce compte-rendu indique qu'une nouvelle réunion technique devrait se tenir à Paris, avant le 10 juin, afin d'arrêter les dispositions à prendre pour chacun des participants. Alfons Alkemper et Guy Touré devraient participer à cette réunion, respectivement en tant que secrétaires des comités.

Le 17 juin 1970, la SAFR réunit, à Paris, les personnes suivantes :

- côté allemand : M. Allkemper et Wolf ;
- côté français : MM. Cocheril, Ramondou (directeur service export SAFR) et Touré.

Il s'agit de définir le programme de la délégation allemande à Entrammes, prévue les 18 et 19 juillet.

L'arrivée de la délégation allemande, composée du maire, du curé de Darfeld ou d'Osterwick et du directeur de l'office culturel, est fixée au samedi 18 juillet, à 11h30, à l'abbaye. Outre la visite de l'abbaye et de la fromagerie, une réunion de travail des 2 comités de jumelage est prévue à la fromagerie à 17h00 suivie d'une réception, à 18h00, à la mairie d'Entrammes, avec présentation de la délégation allemande au conseil municipal et aux personnalités de la commune.

Le lendemain, le dimanche 19 juillet, en début de matinée, la délégation allemande visitera les Trappistines, à Laval, avant de se retrouver à l'abbaye d'Entrammes, pour la messe ; puis, dans l'après-midi, partira à la découverte de la région (abbaye de Solesmes, Malicorne) avant de repartir vers Rosendahl, en fin de journée.

Ouest-France, dans son édition du 20 juillet, titre « *Le pacte d'amitié a précédé les accords de jumelage – Une délégation de Rosendahl (Westphalie) cordialement accueillie à Entrammes* ».

Au travers de cet article, relatif à la visite de la délégation allemande à Entrammes, on apprend, notamment, que celle-ci a été accueillie par les personnalités suivantes : M. Pierre Buron, député, du Père Abbé de la Trappe, Dom Christaen, de l'abbé Guillardau, curé de la paroisse, du maire d'Entrammes, M. de Poulpiquet, du Conseil municipal et de quelques membres du comité de jumelage...

On apprend également que : « *la cérémonie solennelle du jumelage aura lieu les 3 et 4 octobre 1970, à Rosendahl, la cérémonie retour devant se dérouler à Entrammes, au printemps suivant* ».

Le 4 mai 1970, est fondée à Entrammes l'association appelée « Comité de jumelage Entrammes Rosendahl » dont l'objet est « de promouvoir des échanges d'ordre culturel, sportif, touristique, social et économique afin de développer la compréhension, le respect mutuel et l'amitié entre les habitants de nos 2 communes et nos 2 pays ».

Les fondateurs de cette association sont :

- Pierre Christaen (président d'honneur),
- Yves de Poulpiquet (président),
- Guy Touré (vice-président),
- Pierre Buron (vice-président),
- Maur Cocheril (secrétaire général)
- Joseph Perrier (trésorier)

Ainsi, si au printemps dernier ont été célébrés les 50 ans des premiers contacts entre Entrammes et Rosendahl, avec la mise en place d'un panneau mémoriel à l'entrée de l'abbaye, les 50 ans du jumelage seront célébrés à Rosendahl, du 20 au 23 mai 2020.



Rosendahl, situé à 873 km d'Entrammes (930 km en 1970) et à seulement 15 km de la Hollande, regroupe près de 11 000 (10 991) habitants, répartis sur 3 agglomérations : Osterwick, Darfeld et Holtwick.



Le 30 mai 2019 à l'Abbaye Notre Dame du Port du Salut à Entrammes Didier Marquet, maire d'Entrammes et Christoph Gottheil, maire de Rosendahl